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HAY QUE SEGUIR
La gente fue la

protagonista en 2023

Montevideanos y montevideanas fueron los protagonistas centrales de 2023. 
Su participación quedó plasmada en la construcción de una Montevideo Más 
Verde, la estrategia de cambio cultural que propuso la Intendencia a través 

del uso responsable de los recursos, la organización inteligente de los 
servicios, la inclusión social de los habitantes, la generación de 

oportunidades y el cuidado de la diversidad. Un fin de año a pura emoción 
quedó reflejado en las Mesas Barriales y en el ciclo de celebraciones 
multitudinarias con más de 300 mil personas latiendo en la rambla

Montevideo Late: Foto: IM
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E
l trabajo que la Inten-
dencia de Montevideo 
lleva adelante junto a 
vecinos y vecinas en 
las Mesas Barriales fue 

destacado por los participantes 
que calificaron como “muy cons-
tructiva” la vinculación entre la 
IM y la comunidad en pos de 
brindar soluciones para sus ve-
cindarios.

El Programa Mesas Barriales 
tiene como objetivo fortalecer 
los procesos participativos y 
colectivos a nivel territorial. En 
este espacio se construye agen-
da y planes de trabajo flexibles, 
integrando los diferentes proce-
sos e intereses colectivos. Pone 
en el centro de la escena a las 
personas y el barrio buscando 
desarrollar proyectos basados 
en la integralidad de la respues-
ta pública.

A lo largo del año fueron muchas 
las voces de la comunidad que se 

Segunda mesa barrial en Piedras Blancas. Foto: Ignacio Turell/I.M  

El trabajo conjunto que la Intendencia lleva adelante con los vecinos y que se ve reflejado 
en las Mesas Barriales ha logrado resultados muy valiosos a lo largo de este año que fueron 
destacados por miembros de las diferentes comunidades.

expresaron para destacar la im-
portancia de esta labor conjunta 
entre la Intendencia y la comuni-
dad. Estas son algunas de ellas:

“Las mesas barriales conforman 
todo lo que es la sociedad por-
que es parte de la vinculación 
del vecino, y todo lo que uno 
puede lograr en comunicación 
con los demás, con los actores 
de un barrio. Por tanto estas 
instancias nuclean todo lo que 
cada uno pretende o necesita 
lograr en su hábitat”, explicó 
Carlos Suárez al Semanario ABC.

Remarcó la importancia de la 
Intendencia como “un actor 
fundamental” que le da oportu-
nidades y el espacio necesario 
para que cada uno de los barrios 
exprese su necesidad y las solu-
ciones a los problemas.

“Es constructivo este espacio 
porque relaciona a las personas 
sin afán de llevarlas a un sector 

partidario, es algo que las per-
sonas ven como común a todos”, 
agragó.

Mario Mujica, por su parte, co-
mentó que estaba en repre-
sentación de un centro cultural. 
“Encontramos que hay una bue-
na oportunidad de poner sobre 
la mesa las necesidades más 
especiales del barrio pero que 
también haya dificultades para la 
ejecución, que tienen que ver con 
realidades propias del barrio”.

“Más allá de eso, los vecinos es-
tamos empeñados en que eso no 
sea la realidad hegemónica del 
barrio, sino rescatar su tradición 
y su identidad propia. Este es un 
espacio súper atractivo, en el 
sentido que podemos constatar 
diversas realidades”, indicó.

A su turno, Leonardo Trujillo, ex-
plicó que en las Mesas Barriales 
se presentaron buenas propues-
tas, he visto cambios en el barrio 

y se sigue trabajando en lo so-
cial para conseguir más avances. 
“Este espacio es importante para 
que los vecinos también estén un 
poco más informados de lo que 
se está haciendo en el barrio, 
de lo que se va a hacer, de los 
cambios que están habiendo, de 
plantear los problemas que están 
habiendo en el barrio”, subrayó.

“El sistema de mesas barriales 
es espectacular. Es una herra-
mienta muy necesaria, porque 
tenés una escucha: el vecino y 
la vecina tienen quién lo escu-
che”, le dijo al Semanario ABC 
la referente barrial “Pelusa” 
Medina, quien aprovechó para 
pedirle a las personas “que se 
organicen, que vayan a las me-
sas barriales, que trabajen, que 
se involucren y se empoderen. 
De esa manera podemos se-
guir progresando muchísimo. Es 
realmente espectacular el pro-
ceso que se está dando”.

La comunidad destacó la 
importancia de las Mesas 
Barriales durante 2023
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¿Qué son las 
Mesas Barriales?
Mesas Barriales es un espacio de 
encuentro entre vecinas, vecinos, 
organizaciones e instituciones, 
que pone en el centro de la 
escena a las personas y el barrio 
buscando desarrollar proyectos 
basados en la integralidad 
de la respuesta pública, para 
la integración territorial y la 
sostenibilidad socioambiental.

Malvín Norte-Unión

Pertenezco a una cooperativa de 
viviendas e integro allí la comi-
sión fomento, y la idea de parti-
cipación en las mesas barriales 
surgió con otros vecinos, ahí se 
logró la integración: en este caso 
las cooperativas vecinas y el re-
alojo progreso.

Estoy aprendiendo mucho, sobre 
todo de lo social, y entender que 
el barrio es importante y es par-
te de nuestra casa. Me pareció 
muy buena la metodología de 
trabajo de la IM”.

Ingrid Gerard

La Mesa barrial de Malvín Norte-Unión funciona desde el año 2022. A 
través del diálogo y el encuentro ha permitido identificar y sintetizar 
las demandas, problemas y urgencias del barrio, así como organizar 
la actuación de la IM en base a las prioridades acordadas colecti-
vamente junto a vecinos y vecinas. Todo ello en la búsqueda de la 
cercanía y de articular la demanda con la acción de la IM.

Tuvimos una primer instancia 
hace tres semanas, o sea que 
somos un poco nuevos en todo 
ésto. Pero verdaderamente par-
te de las cosas que se plantea-
ron, justamente ayer ya hubo un 
movimiento con respecto a lo 
que era nuestro saneamiento, 
quedaba una cañada, que era un 
asentamiento y ayer ya lo lim-
piaron, o sea que vine también 
para ver un poco más de lo que 
se trata y está interesante la 
propuesta.

La mesas barriales son impor-
tantes porque se ven las cosas 
en común de las cosas que ve-
mos los vecinos y está bueno 
que te den también participa-
ción en lo que es la ciudadanía”.

Carla De Ritis

Me parece que es positivo este 
espacio, estábamos muy aban-
donados por el Estado, y esto es 
una posibilidad importante de 
visibilizar todas las problemáti-
cas que tenemos del lugar don-
de vivimos. Y que se hagan es-
tas mesas barriales son buenas 
para todos los barrios, porque 
es un lugar donde uno se puede 
expresar, y por suerte esta ad-
ministración ha estado abierta a 
escuchar nuestras necesidades”.

Paola Ferreira

Inauguración de Centro Diurno La Paz en el 
Municipio B. Fotos: Pablo La Rosa/ IM.  

Con la inauguración del centro diurno La 
Paz, que funciona de lunes a sábado de 
8 a 18 horas, la comuna avanza en su 
objetivo de “tejer redes para sostenernos 
en situaciones difíciles que toca vivir y 
seguir creando nuevos caminos”. Ya son 
cuatro los centros diurnos para personas 
en situación de calle, pues La Paz se 
sumó a La Estación, La Casa y La Trama.

Felicidad por nuevo 
centro diurno para 
personas en situación 
de calle

DESARROLLO SOCIAL

Esto es una casa de familia, 
un lugar para juntarnos. Es un 
espacio re tranquilo, los talleres 
son muy buenos y le dan una 
gran mano a las personas que 
están en calle. No solamente 
es una ducha, un pedazo de 
pan o una tacita de café. Hay 
contemplación, se piensa en 
todas las personas. Hay mucho 
compañerismo”.

Leandro
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Entre las mejoras,  se inauguró 
el nuevo sector accesible con 
rampas para público en silla 
de ruedas, que forma parte del 
proyecto de obras correspon-
dientes a la primera etapa. Los 
testimonios de la gente dejaron 
clara la importancia de la obra.

Los padres y referentes de los 
distintos equipos que partici-
paron del Torneo destacaron el 
nivel alcanzado por el torneo 
este año, desde la organiza-
ción y el espíritu de respeto y 
compañerismo que se vivió en-
tre los chicos y las chicas que 
participaron.

“Fue una experiencia única. 
Somos padres, no somos en-

Intendenta Carolina Cosse visita obras en el Teatro de 
Verano. Foto: Santiago Mazarovich/IM.  

Cierre del Torneo Jr. NBA en el Antel Arena. Foto: 
Santiago Mazarovich/IM.  

En el mes de octubre, la intendenta 
Carolina Cosse presentó las obras de 
remodelación del teatro de Verano 
Ramón Collazo con el espectáculo de 
la Orquesta Filarmónica de Montevideo 
“Adagio a Zitarrosa”.

“Fue una experiencia maravillosa, un éxito 
enorme”, dijo Silvia Pérez, directora de 
Educación Física, Deporte y Recreación 
de la Intendencia, sobre el programa 
que involucró a más de 630 niños, niñas 
y adolescentes de todos los barrios de 
Montevideo.

Testimonios de 
alegría por refacción 
en Teatro de Verano

El Torneo Jr. NBA fue un 
éxito enorme

CULTURA

Las obras quedaron excelentes, 
la verdad que estamos estupe-
factos. Nos causó una sensa-
ción muy linda entrar. Cambió, 
es otro teatro. Quedó como 
nuevo, muy lindo. Realmente 
nos sorprendió. Sin duda esto 
es importante para la cultura. 
Las refacciones se necesitaban 
y se están haciendo. Vemos que 
la gente viene con mucha ale-
gría. Observamos que es muy 
buena la obra y sabemos que 
ésto sigue el año que viene y 
quisiéramos estar. Es una forma 
de seguir apoyando la cultura: 
ir dándole un cuadro hermoso a 
una fiesta popular.

Patricia Cosano y
Alfredo Fontoura

Fue una experiencia única, 
padres y referentes felices par-
ticipamos. Fue una hermosa ex-
periencia para las chicas y nos 
ayudó a unir a través del bás-
quetbol y acercar a las familias. 
A la vez, darles la oportunidad 
a muchas adolescentes que no 
pueden llegar a un club a tener 
una experiencia como esta”.

Ignacio, Municipio D

Jugamos en el Municipio G y es el segundo año que partici-
pamos con una base de chicas que venimos de Las Piedras. 
Este año se mejoró mucho en la participación femenina, el 
año pasado eran 16 equipos y este hubo diez más, además 
se notó un incremento general de jugadores y jugadoras. La 
organización estuvo muy buena, acorde al nivel del espec-
táculo. Que hayan venido figuras de la NBA también le dio 
mucha más jerarquía al cierre”.

Dardo Borges

Sinceramente estoy maravillada 
con lo que veo, es espectacu-
lar. Le hacía falta más que una 
‘lavadita de cara’, así que esto 
es algo que superó las expec-
tativas. Creo que todos los y las 
montevideanas se lo merecían 
para el disfrute. Además de que 
es algo que se disfruta no sola-
mente en la época del carnaval, 
sino con grandes espectáculos 
durante todo el año”.

Nelly Silva

trenadores, y es la primera vez 
que los padres y referentes de 
los distintos equipos que par-
ticiparon del Torneo destacaron 
el nivel alcanzado por el torneo 
este año desde la organización 
y el espíritu de respeto y com-
pañerismo que se vivió entre 
los chicos y las chicas que par-
ticiparon.
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Entre las diferentes acciones realizadas, la Secretaría de 
Discapacidad coordinó con los medios de comunicación que 
transmiten el carnaval en pos de generar un mecanismo de 
difusión con perspectiva de derecho a la accesibilidad me-
diante un cambio de normativa para hacer efectivo este com-
promiso. La iniciativa fue muy valorada por la comunidad:

Carrera San Felipe y Santiago. Foto: Agustín 
Fernández/IM.  

La Intendencia de Montevideo, en 
articulación con diferentes actores 
sociales, promovió un carnaval más 
accesible para garantizar acceso de la 
comunidad sorda a los contenidos. 

La vigesimoctava edición del Festival 
de Coros de Personas Mayores convocó 
a 135 agrupaciones, que llegaron de 
diversos barrios montevideanos e incluso 
de otros departamentos. El resultado fue 
una fiesta que llenó la Intendencia de 
música y alegría. 

Felicidad por el 
carnaval inclusivo

Coros de personas 
mayores: la alegría de 
las y los participantes

INCLUSIÓN SOCIAL

Se nos acercaron personas de 
la comunidad sorda a decirnos 
que pensaban que nunca iban 
a tener acceso al carnaval, era 
algo que no se imaginaban que 
podía suceder. Poder hacer 
esto y acercar el carnaval a la 
comunidad es muy gratificante 
realmente"

Es muy importante poder seguir 
haciendo cosas que nos gustan 
y nos llenan. Sentimos mucha 
alegría por ser parte del festi-
val. Hay compañerismo acá, hay 
horas y horas de canto. Hace 
muchos años que compartimos 
ésto, y la verdad que nos sen-
timos muy bien cada vez que 
venimos, muy bien atendidas, 
y se nota que está muy bien 
organizado todo”.

Mariel Martínez y
Ana María Pallas

Que hoy algunos conjuntos 
puedan tener el espectácu-
lo adaptado a la lengua de 
señas es muy valioso. Para la 
comunidad sorda es un paso 
más para acercarse a la cultura 
de nuestro país, y por lo tanto 
a su propia cultura. Realmente 
es muy importante que esto 
se siga expandiendo y cada 
vez seamos más inclusivos en 
general"

Jimena Rodríguez y
Patricia Cordan

El festival es un espacio para 
conocer gente y compartir algo 
muy lindo. Te permite estar con 
gente que uno tiene ganas, de 
conocer personas, de compartir 
algo en común como el canto. 
En fin, es algo lindo. Nos tocó 
actuar últimos en nuestro día, 
y nos pareció que la gente que 
se acerca está muy contenta. 
Más allá de que las personas 
hacen esto por placer y diver-
sión, el hecho de que exista un 
evento así es muy interesante. 
Me parece perfecto, una muy 
buena idea”.

Lucía Cabaliere

Me parece muy importante te-
ner cómo enterarnos de lo que 
se está haciendo, además está 
muy actualizado sobre todo lo 
que hace la IM en los barrios, 
en el centro y en la ciudad en 
general”.

Blanca Caulia

Me encanta el Semanario ABC, 
me parece que nos brinda rica 
información sobre el trabajo 
que lleva adelante la IM”.

Andrea Márquez

El Semanario ABC es muy 
importante porque pone en 
conocimiento el plan que tiene 
la Intendencia respecto al de-
sarrollo que va implementando 
y la ejecución de los programas, 
que es muy bueno para que la 
ciudadanía en general tenga 
en conocimiento en qué está la 
Intendencia y los trabajos que 
viene realizando”.

Oscar Silva

Nos pareció notable esta expe-
riencia, agradezco muchísimo 
la oportunidad que nos dio la 
Intendencia porque es suma-
mente valorable sobre todo que 
conozcan nuestro producto, 
que sepan sobre la zona oeste 
y todos los cultivos que hay 
allí, que no se conocen mucho, 
sobre todo la zona de Montevi-
deo Rural”.

Rosana Cabrera –
Laura Barbosa

Lectores y lectoras 
del Semanario ABC

El Semanario ABC llegó cada 
semana con las noticias de 
los principales acciones que 
la Intendencia de Montevideo 
desplegó a lo largo del año y se 
ganó el reconocimiento de los 
lectores y lectoras que lo esperan 
cada semana.
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“Programa de Conexiones al Saneamiento” es el nombre de la 
iniciativa que la Intendencia de Montevideo tiene en marcha, con 
el que cientos de vecinos y vecinas ya han podido conectar sus 
viviendas a las redes. La gente del barrio Casabó nos dejó sus 
testimonios:

Programa "conexión al saneamiento" en Barrio 
Casabó. Fotos: Pablo La Rosa / IM.  

Las obras de conexión de saneamiento 
provocaron satisfacción en vecinos y 
vecinas que destacaron la importancia de 
los trabajos de saneamiento realizados en 
su barrio.

Familias de Casabó 
destacan mejora en 
calidad de vida

SANEAMIENTO

Ya no tenes que estar a baldes 
de agua intentando sacar la 
materia cuando se inundaba la 
casa o las calles, si se te llena el 
pozo ya no sale todo para afue-
ra. La verdad es que ahora se ve 
en todo el barrio, ya sea por los 
olores, por las moscas, por las 
ratas, había muchísimas ratas y 
eso cambió”.

Andrea Guzmán
Hasta el día de hoy me parece 
mentira, nunca pensé que iba 
a poder, creí que nunca lo iba 
a lograr. Yo lo miro y no lo creo. 
Voy al baño y me parece menti-
ra, antes tenia el pozo negro”.

Walter Hernández

A mi me mejoró la vida, no solo 
por el bien mío, sino también 
por el de los vecinos”

Carlos Silveira

Entrevista a vecinos y vecinas participantes del pro-
grama Mejora tu Vivienda. Fotos: Pablo la Rosa/IM  

El programa “Mejorá Tu Vivienda” permitió 
que hogares de todo Montevideo pudieran 
acceder a un préstamo sin intereses que 
la IM otorga para realizar remodelaciones 
edilicias que abarcan temas cruciales 
como accesibilidad al hogar, humedad, 
sanitaria, instalaciones eléctricas o 
refacciones de fachadas.

Vecinos y vecinas 
agradecidos por 
préstamos para 
refacción de viviendas

TERRITORIO

Le diríamos a la gente que se 
anime a realizar la solicitud 
porque es ágil y te permite 
hacer un cambio importante en 
tu casa. Se paga en cuotas y no 
hay recargos. A veces está esa 
desconfianza de la gente de 
que te van a cobrar una sobre-
cuota o algo, pero no pasa nada 
de eso. Que uno puede plantear 
su situación y que hay buena 
recepción por parte del equipo 
de la IM ante las consultas”.

Héctor y Elena

Es la posibilidad para un labu-
rante, que de repente no puede 
juntar cinco mil dólares para 
hacer obras en su casa. Contar 
con el apoyo de la Intendencia 
para mí fue muy bueno, y me 
dio para arreglar el rancho y 
dejarlo un poco más lindo”.

Andres Crespo
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Los testimonios de dos perso-
nas de la zona reflejan la im-
portancia que la obra tuvo para 
la vida del barrio. Una vecina 
destacó: “Hace muchos años 
deseábamos que se hiciera 
algo en este espacio, por toda 
la mugre y la contaminación 
que había alrededor de todos 
nosotros. Principalmente para 
los niños, que son muy vulnera-
bles, para las personas mayores 
y las personas enfermas, que 
necesitaban un hábitat más 

“Estas cosas nos dignifican”

M
ás de 150.000 to-
neladas de basura 
fueron retiradas 
de cursos de agua 
y basurales como 

parte de Áreas Liberadas, uno 
de los programas a través de 
los cuales la Intendencia está 
construyendo una Montevideo 
Más Verde. A lo largo de todo el 
proceso, el intercambio con ve-
cinas y vecinos de los diferen-
tes barrios desempeña un papel 
decisivo, tanto para identificar 
lugares contaminados como para 
establecer qué puntos es priori-
tario atender. Además, ese tra-
bajo coordinado es indispensable 
para mantener los lugares lim-
pios después de la intervención, 
y también para definir posibles 
nuevos usos para los mismos.

En ese contexto fue que en el 
barrio Los Milagros se inauguró 
un nuevo espacio público en el 
punto en el que hasta hace poco 
tiempo había un basural. “Esto 
para nosotros es una cosa que 
no tiene nombre. Ver la carita de 
cada niño feliz por esto, libre de 
la contaminación que había, que 
era muy grande. Sobran pala-

bras, lo único que sale en este 
momento es emoción”, dijo una 
de las vecinas que participó del 
estreno de la plaza, cuyo nombre 
será definido por la comunidad.

El ubicado en Roberto Ibáñez y 
Leandro Gómez, situado en la 
ribera del arroyo Chacarita, fue 
el primero de los 30 espacios 
públicos que irán inaugurándose 
en lugares donde había basu-
rales que fueron desarticulados 
por el programa Áreas Liberadas.

“Esto genera esperanza”

Durante el acto en que quedó 
inaugurado el nuevo espacio 
público en Los Milagros, la in-
tendenta Carolina Cosse valoró: 
“Este es uno de los resultados 
que tenemos en el proyecto 
Áreas Liberadas, en el cual la 
Intendencia, desde enero de 
2022, está trabajando en alre-
dedor de 700 puntos de Mon-
tevideo, erradicando basurales, 
limpiando cursos de agua y 
manteniendo una estrecha co-
laboración con los vecinos de 
cada uno de estos puntos. Es-
tamos generando un verdadero 

Se inauguró plaza en el barrio Los Milagros. Diciembre, 2023. Foto: Pablo La Rosa / IM.  

movimiento de cambio cultural 
a través de la acumulación de 
casos particulares”.

Es en ese marco que “en alrede-
dor de 30 puntos estamos sus-
tituyendo basurales por espa-
cios públicos. Tenemos espacios 
pequeños, medianos y grandes, 
varía de acuerdo al lugar en que 
están ubicados. En el caso de 
esta pequeña plaza, es un pul-
món de convivencia, está lleno 
de niñas y niños. Nos da una 
satisfacción enorme el proceso: 
le estamos ganando a la basu-
ra con las vecinas y los vecinos, 
que son un ejemplo”. Luego, 
Cosse recordó que “esto no solo 
está pasando en Los Milagros: 
ocurre en una enorme cantidad 
de barrios de Montevideo, en los 
que hay colaboración y cons-
trucción colectiva. Me cuesta 
expresar la esperanza que nos 
genera todo esto”.

Además, la intendenta se refirió 
al impacto que está teniendo el 
proceso de Áreas Liberadas, a 
través del cual “se han levanta-
do más de 150 millones de kilos 
de basura. Es impresionante la 

gestión de los vecinos, porque 
han visto sistematicidad. No es 
que la Intendencia viene, lim-
pia y se va. Nosotros venimos, 
limpiamos, hablamos con los 
vecinos, volvemos, generamos 
soluciones, hacemos los ajus-
tes necesarios. Es un proyecto 
muy grande”.

A modo de cierre, volvió a re-
ferirse a lo acontecido en Los 

Comenzaron a crearse 
nuevos espacios públicos 
donde había basurales
En el barrio Los Milagros se inauguró la primera de 30 intervenciones de este tipo que se 
realizarán por todo Montevideo como consecuencia del programa Áreas Liberadas, que se 
encarga de la limpieza y recuperación de espacios contaminados y cursos de agua.

limpias. Tenemos derecho a 
vivir dignamente, como todo el 
mundo”.

En una línea similar se expresó 
el vecino que manifestó: “Quiero 
agradecerles por regalarle a 
nuestros niños un lugar que 
puedan disfrutar. La verdad 
que hacía falta esta plaza. Este 
lugar verde es sin duda un 
avance, aunque queda mucho 
por hacer en el barrio. Lugares 
como este nos dignifican”.

Milagros: “Para nosotros, haber 
logrado conjuntamente erradi-
car los residuos de acá y tener 
aliados para que la cañada esté 
limpia, poder lograr este espa-
cio, es una victoria enorme. El 
símbolo de la victoria es esta 
plaza. Hay muchos más niños y 
niñas que adultos en este lugar, 
y eso significa que estamos ga-
nando”.



Más de 
300 mil 

personas
vibraron en 

la rambla
Montevideo Late cerró un ciclo 

de celebraciones en la rambla de 
Montevideo donde más de 300.000 

personas disfrutaron de espectáculos 
como el América Rockstar, el recital 

de Fito Páez y La Bajada.  

En un mes, más de 300.000 personas latieron en 
Montevideo La segunda edición del festival Mon-
tevideo Late fue el cierre de los grandes espec-
táculos de convocatoria masiva que tuvieron a la 
rambla como escenario. Una verdadera multitud se 
dio cita y vibró al ritmo de este espectacular ciclo 
de celebraciones.

Montevideo Late fue el último de estos grandes 
acontecimientos que tuvieron como antecedentes 
el América Rockstar, el recital de Fito Páez y La 
Bajada. 

La segunda edición hizo vibrar a miles de perso-
nas de todas las edades con los espectáculos de 
MIRANDA!, Luana, Fabiana Cantilo, Mota, Eli Almic, 
Meri Deal, Anita Valiente, Facundo Balta y Matías 
Valdez. La rambla latió junto al corazón de 70 mil 
personas.

"Qué linda que estás Montevideo"

El 9 de diciembre, el músico argentino Fito Páez se 
despidió de uno de los shows que llevó por diversos 
escenarios del mundo en los últimos años: el ani-
versario de su disco más exitoso, "El amor después 
del amor". Fue un evento multitudinario al que el 
artista definió como "uno de los mejores shows" de 
su vida.

"Qué linda que estás Montevideo", gritó Fito en la 
parte central de un espectáculo histórico.

La Intendencia pone foco en el uso del espacio pú-
blico como escenario para la construcción de ciu-
dadanía, democracia, participación y convivencia, 
con espectáculos que permitan el acceso libre y 
gratuito a la cultura.Festival Montevideo Late.

Foto: Santiago Mazzarovich / IM.  

Festival Montevideo Late. 
Foto: Pablo La Rosa / IM.  

Festival Montevideo Late. Foto: 
Pablo La Rosa / IM.  
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Foto: Pablo La Rosa / IM.  

 Festival Montevideo Late 2023. 
Foto: Agustín Fernández / IM.  

Recital de Fito Páez en la Rambla Punta Carretas. Foto: Ignacio Turell / IM.  

Festival Montevideo Late. Foto: 
Pablo La Rosa / IM.  



Durante el 2023 la Intendencia de Mon-
tevideo desplegó una amplia batería de 
programas, actividades, políticas y ac-
ciones que hicieron posible que se lle-
gara a vecinos y vecinas de todos los 
barrios.

Se acaba otro año de gestión en el 
que la comuna continuó con su fuerte 
apuesta por seguir construyendo una 
Montevideo inclusiva, accesible y más 
verde, donde el eje central volvió a estar 
puesto en la gente, en sus necesidades 
y en seguir ampliando los derechos de 
todas y todos para que la Montevideo 
que queremos sea una realidad.

Un 2023 
cerca de la 

gente

Obras de renovación del Parque Villa Dolores. Foto: 
Estefanía Muracciole / IM.  

Montevideo se ilumina en el barrio 
Prado. Foto: Ignacio Turell/IM.  

Inauguración del Memorial Ex Presas Políticas del 
Uruguay. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.  

Limpieza de biobardas en el barrio Bajo 
Valencia. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.  

Jornada de salud mental en la explanada de la Intenden-
cia de Montevideo. Foto: Santiago Mazzarovich / IM..  Obras en la calle Rincón. Foto: Pablo La Rosa / IM..  

Peatonal barrial en la calle Durazno entre Ejido y 
Aquiles Lanza. Foto: Estefanía Muracciole / IM.  



Festival Acá Estamos. Foto: Santiago 
Mazzarovich / IM.  

Intendenta Carolina Cosse visita obras en el Teatro 
de Verano. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.  

Elecciones del Presupuesto Participativo y Concejos 
Vecinales. Foto: Pablo La Rosa..  

Reparto de agua a merenderos. Foto: Agustín Fernández / IM..  

Intendenta  Cosse recorre obras del proyecto de relo-
calización del asentamiento Santa María Eugenia. Foto: 
Verónica Caballero / IM..  

Marcha 8 M. Foto: Artigas Pessio / IM.  
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E
l PTI celebró sus 25 
años, el viernes 9 de di-
ciembre, en el marco de 
los 300 años de Monte-
video y los 190 años de 

la Villa del Cerro, con un espec-
táculo musical que contó con 
la presencia del dúo Labarnois 
Carrero junto a las cantantes de 
tango Valeria Lima, Paola Larra-
ma (oriunda del Cerro) y Maia 
Castro, en el predio del PTI.

Dichos músicos fueron acom-
pañados por la Orquesta Filar-
mónica de Montevideo, dirigida 
por el maestro Martín García. El 
evento musical fue presentado 
por Rafa Cotelo y Soledad Seijas.

En las afueras del predio por la 
calle Haití, desde tempranas ho-
ras ya se podía observar la fila 
de personas esperando ingresar 
y se respiraba un clima de dis-
frute y celebración.

Esas sensaciones estuvieron 
acompañadas desde lo musical 
con la presencia de las cantan-
tes de tango que ya presagiaban, 
con la prueba de sonido, un poco 
lo que iba a ser su presentación.

El público fue ingresando al 
predio, y lentamente el even-

to fue adquiriendo las luces, el 
condimento festivo que así lo 
ameritaba, para un espectáculo 
con estas características, en un 
barrio tan particular y con tanta 
historia como la Villa del Cerro.

Uniendo al barrio

El Semanario ABC conversó con 
algunos de los y las vecinos y 
coincidieron en la grata sorpre-
sa que se llevaron al ver la in-
fraestructura que especialmen-
te la IM montó para el mismo. 
También mencionaron lo valioso 
que es el PTI para el desarrollo 
social y educativo, el importan-
te acercamiento que genera con 
los y las vecinos y lo que repre-
senta para el barrio este tipo de 
actividades.

Maximiliano Do Nacimento y 
Valentina Casco expresaron: “El 
evento está muy lindo, desde la 
entrada al escenario. El PTI une 
al barrio y ya que se hagan este 
tipo de espectáculos hace que 
la gente más se acerque y vea 
por dentro lo que es ésto”.

“Vengo de una zona alejada y 
verdaderamente me encanta, el 
PTI es un organismo que puede 
aportarle algo muy interesante a 

Festejos por el 25 º aniversario del PTI Cerro. Foto: Ignacio Turell / IM.  

lo que es el desarrollo social de 
lo que es el Cerro, está bueno 
que la gente pueda llegar a este 
lugar”, comentó Grisel Silveira.

Por su parte Viviana Areosa 
aseguró: “Para mi el PTI es un 
proyecto que siempre me gustó. 
Soy de acá del barrio, soy do-
cente, maestra jubilada, y pienso 
que le da muchas oportunidades 
a varias personas, cada tanto 
vengo a ver, hay proyectos de 
trabajo. Se trabaja muchísimo”.

El PTI es cultura

Vecinos y vecinas destacaron 
la importancia cultural que re-
presenta el PTI y el aporte so-
cial-laboral que éste también 
implica para el barrio.

Carlos Pereira expresó: “El PTI 
es cultura para el barrio, hay 
eventos muy importantes como 
éste en el cuál vamos a revivir 
momentos muy lindos de vida y 
de historia”.

“El PTI aporta un montón al ba-
rrio, tanto en la educación como 
laboralmente. Gracias a ello ha 
cambiado mucho el barrio. Este 
tipo de espectáculos lo revalo-
riza y está bueno que la gente 

tenga un lugar para poder venir 
y disfrutar de estas cosas” co-
mentó Stefania Corbalán.

El Semanario ABC también re-
cogió el testimonio de artistas 
que resaltaron la magnitud de 
espectáculo y la significancia 
que tuvo y tiene el PTI para la 
construcción de un barrio de 
clase obrera.

La cantante de tango Valeria 
Lima trasladó su felicidad y se 
sintió emocionada por ese ida y 
vuelta con un público “amoroso 
y participativo”y fue gratamente 
sorprendida por la infrastructu-
ra, las pantallas gigantes y el 
material audiovisual que la IM 
preparó para el espectáculo.

“El PTI le aporta muchísimo al 
barrio. El valor de este festejo es 
enorme, y que nos hayan convo-
cado, haciendo que tanto el tan-
go como el canto popular sean 
protagonistas, es un privilegio. 
Es un honor estar acá”, comentó 
la cantante.

Uno de los integrantes de la 
dupla de presentación de cere-
monia fue el comunicador Rafael 
Cotelo que vivió el espectáculo 
de forma muy especial, no so-

El PTI se vistió de fiesta
Vecinos, vecinas, artistas y autoridades locales mencionaron la significancia que tiene la 
celebración de los 25 años del PTI y su rol activo en el desarrollo social, cultural y laboral 
para el barrio.
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Festejos por el 25 º aniversario del PTI Cerro. 
Fotos: Ignacio Turell / IM.  

lamente porque “era locatario” 
sino también porque en ese lu-
gar trabajaron sus abuelos; des-
tacó ese pasado que le contaron 
y el presente de un barrio que 
se reconstruye.

“Este PTI le ha aportado muchí-
simo al barrio, muchísimos em-
prendimientos y emprendedores 
locales, barriales que encuen-
tran acá la posibilidad desde ca-
pacitación hasta apoyo, concejo, 
infraestructura local, tecnología 
y que sin esas herramientas, 
por ser un barrio de clase obre-
ra, trabajadora, sería difícil que 
ellos pudieran impulsar sus em-
prendimientos y acá lo encuen-
tran y está buenísimo y cobra 
significado aún mayor que sea 
acá en este lugar”, expresó.

Un instrumento de desarrollo

“El director del PTI, Guillermo 
Gonzálvez, y el ex alcalde del 
Municipio A, Gabriel Otero, sub-
rayaron el valor histórico que 
tiene el PTI al ser pionero en 
el rubro frigorífico y destacaron 
el “costado cooperativista” que 
se ha ido forjando a lo largo del 
tiempo. Según expresaron el PTI 
es un instrumento de desarrollo 
donde el emprendedurismo ad-
quiere una vital importancia.

Guillermo Gonzálvez expresó: 
“El PTI lo pensamos en clave 
de instrumento de desarrollo 
que implique romper la brecha 
de desigualdades existentes, 
que son producto de todo ese 
proceso de desindustrialización 
durante el siglo XIX práctica-
mente. Que era una zona donde 
tenía grandes fábricas a toda la 
industria frigorífica, pero tam-
bién a las curtiembres, naviera, 
pesquera, textiles, químicas, o 
sea que era una representación 
de la matriz productiva”.

Por otro lado, el director del PTI 
también dijo: “Hay muchos par-
ques tecnológicos industriales 
en el mundo, hay muy pocos 
que sean de propiedad pública, 
muy poco que sean de propie-
dad pública departamental, y 
a su vez gestionados-admi-
nistrados por los trabajadores, 
organizadas por las empresas, 
y ahora recientemente por la 
UDELAR. Así que tiene tremen-
das perspectivas de poder de-
sarrollarse para que siga siendo 
parque público, y en definitiva 

ayudar a transformar esas des-
igualdades que tienen que ver 
con multicausalidades, multidi-
mensiones, que tiene que tener 

un abordaje multinstitucional y 
multidisciplinario”.

En lo que refiere al futuro de 
dicho organismo, Gonzálvez ma-
nifestó: “Hoy el parque tiene un 
polo educativo-tecnológico de 
UTU donde se desarrollan ca-
rreras de bachillerato, carreras 
terciarias, tiene más de 500 es-
tudiantes.

Y a su vez el vínculo con la Uni-
versidad, y en particular con el 
programa APEX de extensión, 
implica que las dos instituciones 
más importantes de formación 
terciaria estén vinculadas al PTI”.

El ex alcalde de Municipio A, Ga-
briel Otero se mostró feliz por 
los recursos destinados por par-
te de la IM en esta celebración 
del PTI, y mencionó: “El PTI ha 
sido un pilar fundamental, por-
que éste es un lugar histórico. El 
ex frigorífico Artigas, acá tenes 
la historia de los friyeros del 
Uruguay, de los trabajadores de 
los frigoríficos y que se instale 
acá el PTI donde se recuperan 
empresas, donde se instalan 
cooperativas”.

“Sin dudas que los avances a lo 
largo de este tiempo han sido 
notorios, pero acá tenes 30 em-
presas por los menos, muchas 
de ellas cooperativas, tenes de 
un radiotaxi a un taller mecáni-
co, pasando por empresas que 
trabajan en industria a alto ni-
vel, tenes el centro comunal al 
costado, tenes un edificio donde 
hay concejos vecinales, tenes la
Universidad, tenes el APEX, y un 
montón de políticas sociales en 
estas dos o tres manzanas que 
hay que realmente es un privi-
legio tener el PTI en el Cerro”, 
comentó Otero.

Hay muchos parques 
tecnológicos industriales 
en el mundo, hay muy 
pocos que sean de 
propiedad pública, 
muy poco que sean 
de propiedad pública 
departamental, y a 
su vez gestionados-
administrados por 
los trabajadores, 
organizadas por las 
empresas, y ahora 
recientemente por la 
UDELAR”.

Guillermo Gonzálvez 
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Inauguración del parque Villa Dolores. Foto: Ignacio Turell / IM.  
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Inauguración del parque Villa Dolores. Foto: Ignacio Turell / IM.  

Villa Dolores se transforma
para el disfrute de la gente
Carolina Cosse invitó a los vecinos y vecinas al redescubrimiento 
de este "parque maravilloso" que ahora se integra al barrio.

Con un evento que incluyó mú-
sica, canto, danza, actuaciones, 
juegos infantiles y recorridas 
en vehículos eléctricos, quedó 
inaugurada la obra de remode-
lación del parque Villa Dolores.

La Intendenta de Montevideo, 
Carolina Cosse, agradeció a 
vecinas y vecinos que, con el 
gran equipo de la Intendencia, 

"conversaron sobre los detalles, 
plantearon sus ideas, sus pro-
blemas, y juntos diseñamos el 
redescubrimiento de este par-
que maravilloso".

La intervención en este parque de 
7 hectáreas, ubicado en una zona 
central de Montevideo, se con-
centró las siguientes acciones:

- Transformación de sus límites 
cambiando los muros perime-
trales por un cerramiento vi-
sualmente permeable
- Recuperación de la caminería 
existente, incorporación de ilu-
minación y transformación de 
instalaciones en desuso tales 
como las piscinas, refugios de 
grandes animales, etc. 
- Generación y recuperación de 
espacios verdes de contempla-
ción y disfrute con el fin de di-
fundir y educar en la preserva-
ción de especies nativas.
- Incorporación de la Plaza de 
las Infancias volcada al disfrute 
y convivencia de las infancias 
desde las primeras edades.

M
ontevideo avanza 
en espacios pú-
blicos. El Nuevo 
Parque Villa Dolo-
res ya es una rea-

lidad. Luego de ocho meses de 
reconstrucción, el viejo zooló-
gico, se convirtió en un parque 
urbano abierto a la ciudad, un 
lugar para el disfrute de monte-
videanas y montevideanos.

El público ahora contará con 
varias puertas de entrada y sa-
lida. Lo podrá hacer por la en-
trada histórica sobre la Avenida 
Rivera o por la contigua del Par-
que de la Amistad y el Planeta-
rio. Además, se abrieron nuevos 

portones sobre las calles peri-
metrales: tanto sobre Dolores 
Pereira de Rossell como por 
Alejo Rossel y Rius, así como 
por el fondo que da a la calle 
Liber Arce.
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 INGREDIENTES:

- Porotos negros cocidos: 1 taza
- Dátiles remojados en agua sin 
carozo: 6 unidades
- Canela: 1 cdta.
- Vainilla: 1 cdta.
- Cacao amargo: 4 cdas.
- Manteca de maní: 1 taza
- Chocolate cobertura

PROCEDIMIENTO: 
1. Procesar los porotos con los dátiles, canela, vai-
nilla, cacao y miel, hasta que se forme una crema 
pareja y lisa.

2. Volcar en un molde o budinera forrada con pa-
pel film o manteca. Cubrir con manteca de maní (2.ª 
capa), agregar el chocolate fundido (3.ª capa), y llevar 
al freezer (se puede marcar previamente). Cortar en 
cuadraditos y conservar en heladera.

LA RECETA DE COCINA URUGUAY

Marroc

*Rendimiento: 15 - 20 cuadraditos
*Tiempo de elaboración: 20 minutos

En este marroc usamos como 
base una mezcla con porotos 
negros, que son fuente, entre 
otros nutrientes, de hierro y 
de proteínas. La combinación 
ideal para mejorar su absor-
ción y valor biológico sería 
consumirlo de postre de algo 
con hidratos, por ejemplo, una 
pasta y un jugo de naranja.

Lanzamiento de concurso de Cocina Uruguay. 
Foto: Agustín Fernandez/IM.  

Tu receta 
puede ser 
la mejor 
del país

La Intendencia de Montevideo 
premiará la mejor receta del país. 
Se busca una receta original 
con historia personal mediante 
la participación presencial de 
quienes cocinarán en un programa 
televisado.

El concurso será un programa 
transmitido por TV CIUDAD 
a partir de marzo de 2024 y 
contará con un jurado e invitados 
especiales. Será un programa 
educativo y de entretenimiento 
a partir de una cocina cotidiana 
que busca la economía, el mayor 
aprovechamiento de los alimentos 
y que apunta a una alimentación 
saludable. 

La propuesta busca encontrar 
recetas en todo el país, que 
cualquiera pueda cocinar, en las 
que la originalidad este en alguno 
de sus ingredientes, pudiendo 
ser desde un almuerzo para la 
familia hasta una merienda para la 
escuela.

Se busca la mejor receta: 
saludable, económica y original. 
Quienes desean participar deben 
completar el formulario que esta 
disponible online en la web de la 
hasta el 8 de enero de 2024. El 
programa permitirá la participación 
de mayores de 14 años.

LLEGÓ 
DICIEMBRE
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La ciclovía de 18 de julio
ya es una realidad

La obra es una pieza fundamental de la Red Cicloviaria de Montevideo, pues 
posibilitará conexiones con infraestructuras ciclísticas ya existentes.

"La evidencia nos mostró que 
esto era necesario" dijo la inten-
denta Carolina Cosse y dejó ofi-
cialmente inaugurada la ciclovía 
de 18 de Julio.

"Estamos muy felices porque 
nos dimos cuenta de que, antes 
de la inauguración, en realidad 
ya se está usando. Venimos a 
introducir un elemento  de con-
vivencia  nuevo en el tránsito y 
vaya si necesitamos conviven-
cia a lo largo y a lo ancho de la 
ciudad", agregó Cosse.

La jefa comunal recordó que 
Montevideo más verde es una 
ciudad "más saludable, más lim-
pia, más culta; una ciudad que 
se reconoce a si misma y quiere 
ir a más".

Posteriormente resaltó que 
Montevideo "es una ciudad que 
llega a sus 300 años como la 
ciudad de mejor calidad de vida 
de América Latina. Y aún así, 
llena de desafíos y cuestiones 
por resolver, el camino es este, 
entre todas y todos, basándo-
nos en evidencia, desarrollando 
infraestructura, probando y con-
tinuando. Porque ya les digo que 
vamos a seguir". 

De la inauguración participaron 
el director del Departamento de 
Movilidad, Pablo Inthamoussu, 
junto a otras autoridades y tra-
bajadores de distintas áreas in-
volucradas en la obra, así como 
colectivos de ciclistas.
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Inauguración de la ciclovía de Av. 18 de julio. Foto: Agustín Fernández / IM.

Inauguración de la ciclovía de Av. 18 de julio. Foto: Agustín Fernández / IM.

Inauguración de la ciclovía de Av. 18 de julio. Foto: Agustín Fernández / IM.


